



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.72· Del 2 al 8 de junio 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

A fondo

END, Confidencial, Domingo, Esta Semana y LP, fueron a fondo sobre temas de gran relevancia para la vida nacional. END analizó el principal proyecto hidroeléctrico Tumarín, los acuerdos entre Nicaragua y FMI; así como las elecciones primarias de los liberales. Confidencial (Roberto Fonseca) ratificó la potencia económica del Oriental; Domingo analizó la relación entre el gobierno y sector privado; Esta Semana y LP señalaron las zonas vulnerables ante las lluvias.

Temas internacionales

Noticias 12 (Arturo McFields) y END (José Adán Silva y Matilde Córdoba) disputaron los temas internacionales. McFields fue el primero en informar sobre el asilo del colombiano Rubén Darío Granda, analizó la suspensión de relaciones de Nicaragua con Israel, con los analistas Julio López Campo y Mauricio Díaz; entrevistó en exclusiva al embajador de Palestina en Nicaragua, Mahamed Saadat. Silva mostró las posiciones encontradas entre Tomás Borge y Hugo Torres sobre Israel. Córdoba el costo del exilio.

Permanece en agenda

END (José Adán Silva y Jasmina Escobar Sandino) ha sido hasta ahora el único medio que ha abierto el debate sobre trasplantes de órganos en Nicaragua. Escobar ha seguido de cerca las consultas que se han hecho alrededor del anteproyecto de ley. Silva refrescó el caso del trasplante de riñón donde hace un año pereció el joven que donó el mismo. Debido a la falta de una ley en la materia el caso sigue impune. Un tema tan sensible para la ciudadanía merece ser debatido ampliamente.

Siembra de primera

La política de comunicación del gobierno continúa provocando que la ciudadanía desconozca la gestión del Presidente Ortega. El lanzamiento del ciclo productivo 2010, no tuvo mayor impacto en la opinión pública. Debido al afán de controlar el mensaje, el gobierno persiste en invitar y brindar acceso privilegiado únicamente a medios oficiales y oficiosos. Uno se pregunta ¿Cuántas personas se percataron de las proyecciones que hizo el presidente sobre el ciclo productivo 2010?

Tarjetas de crédito

Carlos Fernando Chamorro ratificó su política informativa relacionada con las tarjetas de crédito. En Esta Noche debatió con el diputado Víctor Hugo Tinoco, Marvin Pomares (Indec) y Jorge Rooseess (RNDC), el impacto que tendrá la normativa de tarjetas de crédito. El reportaje de Álvaro Navarro (Esta Semana) mostró el desconocimiento de los tarjetahabientes sobre la normativa emitida por la SIB. ¿Cuándo iniciaran los banqueros la campaña educativa sobre el uso de las tarjetas de crédito?

Independencia

Buenos Días Nicaragua y Danilo Lacayo en vivo todavía mantienen un perfil independiente en sus espacios, algo que no sucede en el resto de programas matutinos. Buenos Días Nicaragua continúa con su perfil político y su política de puertas abiertas, situación que le permite abrirse a otras voces y temas. Danilo Lacayo debe hacer un análisis de su programa, para que pueda anclar en el presente. Vive ajeno por completo a los temas coyunturales.

¡Que le pasará!

Noticias y Comentarios (Radio 580) no debe defraudar la fidelidad de su audiencia. En su edición del jueves 4 de junio, dos de sus oyentes se quedaron sin aliento cuando escucharon la timidez del conductor del programa Carlos Salgado, en relación a las inundaciones en la capital y el embotellamiento que causó el plantón del FNT en el 7 Sur. En su primera repuesta se salió por la tangente, adujo que las inundaciones eran un problema histórico por la posición topográfica de Managua.

Mediatizado

El tratamiento de TV Noticias (Karen Erazo y Roberto Zúniga), LP (Eduardo Cruz), END (Martha Vásquez) y Buenos Días Nicaragua (Stalin Vladimir) ha terminado por convertir en un show mediático, el drama de Fátima Hernández. El interés inicial con que abordaron esta historia, ha sido desvirtuado. Esto lleva a preguntarnos ¿por qué no muestran igual interés con los demás casos de violación? Ojalá vuelvan a enfocar el tema desde una perspectiva de género y derechos humanos.

Más allá de las efemérides

Los trabajos de END (Carlos Larios, Rafael Lara y Lésber Quintero) y LP (Elizabeth Romero y Geiner Bonilla), sobre los derechos de la niñez y adolescencia, rompieron con el tratamiento tradicional. Ambos medios demostraron la ausencia de una auténtica política de derechos humanos que vele por este segmento de la población. Los esfuerzos del programa Amor, no alcanza todavía a los 200 mil menores que se encuentran en las calles, mercados, vertedero la Chureca, etc.

¿Dónde quedó su acuciosidad?

La entrevista de Erving Vega (Estudio 24 Horas) realizada al Secretario General de la Alcaldía de Managua, Fidel Moreno, confirmó que su actitud crítica, su principal capital, se ha marchitado. Todos esperaban que Vega indagara con el funcionario el sinnúmero de quejas de la ciudadanía por la mala gestión municipal, debido al atraso de las obras. Moreno se extendió a su gusto y antojo. Vega al menos tenía a mano el recurso de abrir la participación de la ciudadanía.

Bajan guardia

TV Noticias, END, Noticias 12, LP y Seis en Punto, han dado la impresión que todo está bien en el Mined, Minsa y Enacal, tras la salida de sus titulares Miguel De Castilla; Ruth Selma Herrera y Guillermo González. En Enacal el millonario convenio colectivo no ha tenido mayor cuestionamiento; tampoco en el Mined se ha retomado el cumplimiento del Plan Nacional de Educación; y LP (Octavio Enríquez) no ha vuelto abordar la rendición de cuentas sobre la compra de medicina para combatir la influenza humana.

Universidades

Luego de la salida de Tania Sirias de END, Jennifer Castillo (LP) ha tomado el liderazgo en los temas universitarios. Muestra de ello, las piezas periodísticas sobre las elecciones de autoridades en la UNAN y la UNI. Castillo a diferencia de Abel Calero (Noticias 12), y Fátima Murillo (Noticiero 24 Horas), indaga, interroga, cuestiona, muestra las debilidades en la elección de la nueva dirigencia de UNEN, hizo notar la falta de alternabilidad en la Rectoría de la UNI. Las demás coberturas fueran planas.

Excepción

Los segmentos deportivos de Noticias 12 (Carlos Palacios) y Futuras Estrellas (Germán Molina, Canal 8) se caracterizan por ser espacios dedicados a promover el talento de la niñez y adolescencia. Carlos Palacios todos los viernes muestra distintas historias de ligas de barrios en la capital; mientras que Germán Molina se encarga de realizar perfiles de menores que destacan en distintas disciplinas deportivas del país.

Siete años

La vida de los medios impresos en Nicaragua ha sido efímera. Los siete años de existencia del periódico HOY constituyen un logro. Una de sus iniciativas más importantes ha sido su apuesta por el periodismo joven. Las secciones Rostro de la Comunidad, Familia y Voz Ciudadana, realizan un valor agregado a su agenda. A través de estos espacios visibilizan personajes populares, e incluyen demandas ciudadanas.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
 observatoriodemedios@cinco.org.ni